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1978年，我11岁，和伙伴们放学

回家，路过一家厂，看到小小的门房间

里站满了人。透过窗户，我们看到当

时的稀罕物——一台黑白电视机，大

家正在观看阿根廷世界杯荷兰队和阿

根廷队的决赛。我们个子小，很快就

钻到了最前面，和大人们一起观看比

赛。那时候的电视机质量，你们知道

的，粒子很粗的，动不动出现“雪花”

了，就要敲两下。尽管如此，大家看球

的热情依然高涨，欢呼声一阵一阵，我

也看得很带劲。

这是我从小到大印象最深的一

届世界杯。也正是从那时候起，我视

荷兰队“无冕之王”伦森布林克以及

阿根廷“一杯封神”的肯佩斯为偶

像。小孩子嘛，总归喜欢前锋的，能

进球，太帅了。

当时我在学校同时被挑选到了田

径队和足球队。田径我主攻400米和

800米中长跑，在全市拿到第二名、第

三名。不过，相较之下我更喜欢足球，

新来的体育老师很年轻，他带来了更

多先进的足球理念，让我对足球的兴

趣更浓了。我当上了校队队长，我们

队以前成绩平平，在老师的带教下，随

着我和队友的成长，我们队伍很快成

为普陀区的强队，比赛名列前茅。普

陀区少体校来招生，田径队和足球队

都想要我，怎么办呢？两个教练

商量下来，觉得我去足球队比较

好，田径教练觉得我以后可能长

得不会太高。再加上我本来更

喜欢足球，有了中长跑的田径基

础，让我在折返跑方面更突出，

所以就在12岁的时候，顺理成

章走上了足球的道路。

既然我喜欢前锋，为什么

最终踢后卫呢？因为其他队友

和我一样喜欢前锋，训练时，大家都一股脑往前冲了，

我见没人防守了，就主动撤到了后面，教练一看：“哟，

这个小孩踢球蛮动脑子的，在后面防守也很卖力。”从

此，我就站上了后卫的位置。长大了回头再看，这个

选择是极好的，这就是足球运动，每个人都要在各自

的位置各司其职。

这届卡塔尔世界杯，亚洲球队的表现极为亮眼。

尤其是日本队，给人印象深刻，我们圈内人也在热议

这个话题。众所周知，近年来世界足球的发展越来越

快，水平越来越高，因为种种原因，中国足球的发展脚

步变缓了，甚至有点停滞。这样一来，差距便越来越

大。所以，我们更应该注重青少年足球的发展，一是

在青少年群体中更早普及这个项目，从中发掘出有天

赋的苗子，二是搞好青训和竞赛。我相信，只要足球

运动在青少年群体中普及开来，我们的足球水平一定

会提速，出人才就快了。

老实说，观看了世界杯之后，我深感自己责任重大，

压力不小。观赛过程中，我会记录下自己的感悟，学习

当今足球的先进理念。我比较喜欢将最新的高科技融

入训练，上网搜索一些新手段、新方法，发展足球，就一

定要跟着世界的潮流走，与时俱进。

这几天我要赶往中超赛场考察球员，在保证工作的

情况下，我只能看世界杯录像回放，最后阶段的比赛无

疑将越来越精彩，我要像海绵吸水般学习新知识，启发

新思路。 （作者系中国U21男足主教练）

卡塔尔当地时间12月12日晚，国际足

联在阿图玛玛体育场组织了一次传奇球星

与卡塔尔当地劳工代表的公益足球赛，传

奇球星卡福、卡洛斯、皮耶罗、马特拉齐、卡

希尔等人与为世界杯作出贡献的工人代表

们混合组队。比赛免费向公众开放，有近

五千名球迷和当地工人进入球场观赛。值

得一提的是，国际足联主席因凡蒂诺在比

赛中抢足了风头，作为主裁判，先把自己替

换下场，下场前也不忘行使一下裁判权力，

给予了两队各一张黄牌。下场后，又用任

意球喷雾器“警告”球员兼教练的卡洛斯待

在自己的区域，引得场内外笑声一片。

特派记者 李铭珅 摄影报道
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▲ 巨星与劳工代表合影
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